

REDACTORES
 Sección política y literaria
Manuel González Z.
 Sección social y literaria
Claudio González Rucavado
 Sección científica
Enrique Jiménez N.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
 Al mes. 1.00
 Número suelto. . . 5 cts.
 Colaboración
 solicitada y pagada.
ANUNCIOS:
 Precios convencionales.
 ADMINISTRACIÓN:
 Calle Central Norte, 117
 Casilla n.º 158

Diario liberal é independiente
 Director y editor responsable: **MANUEL GONZALEZ Z.**

Año I

San José, 26 de Septiembre de 1901

Número 194

ALTURAS SOBRE EL NIVEL DEL MAR y situaciones más admisibles de varios lugares en Costa Rica

	Altura m.	Latitud N	Longitud W de Greenwich		Altura m.	Latitud N	Longitud W de Greenwich
Punta Carreta ó Mona.	—	9 37 48 4	*82 38 57 6	Trabajo nacional } Cerro Buenavista, por triangulación.	*3540	*9 32 52	*83 46 8 5
Paso de la canoa del Chiriquí Viejo.	—	8 33 29 7	*82 50 46 4		Cerros Buenavista, por aneroide.	*3313	
Sixola.	—	9 34 14 7	*82 35 30 5	Pico Blanco, trabajo nacional.		*3895	*9 13 34 8
Punta Burica.	—	8 2 42	82 53 25	Id., trabajo de Gabb.	2914		
Isla Burica.	—	8 2 7 5	82 53 33	Id., publicación de Humboldt.	3577		
Cahuilla.	—	9 45 3 1	*82 49 55	Id., carta inglesa de Barnett.	3578		
Shirores.	—	9 36 4	*82 58 24 9	Mano Tigre (alto).	729	9 2 48 2	*83 18 35 5
Sipurio.	68	*9 31 31	*82 57 8 5	Térraba.	657		
Stutuk.	902	9 24 43 2	*83 0 58 7	Béhubra.	367	9 3 16 3	*83 18 14 8
Ufiskor.	1069	9 26 1 1	*82 55 7 5	Boca Limón.	682	9 15 39 6	*83 18 43 9
Brúsik.	—	9 21 41 6	*82 49 8 7	Sabanilla, camino á Cañas Gordas.	416	8 57 4 7	*83 8 29 9
Monte Róbalo, según carta inglesa.	—	9 10 30	82 38 30	Id., de Puntarenas ó de San José.	868		
Monte Róbalo, según carta americana.	—	9 10 6	82 39 3	Palmares de Puntarenas.	1181	9 45 24 9	*84 16 17 2
Volcán Chiriquí.	—	8 48 10 2	82 34 34 9	Caracol.	624	9 18 14 7	
Chirripó Grande.	3800	*9 27 59	*83 31 2 5	Helechales de Palmares.	—	9 6 18 1	*83 23 4 3
Cerro Pando, por una triangulación.	—	*9 6 25 4	*82 49 13	Buenos Aires.	748	9 18 25 4	*83 41 57 3
Cerro Pando, por otra triangulación.	—	*9 5 34 6	*82 50 0	Boruca.	389	9 9 46 1	*83 20 49 6
Cerro N.º 1.	—	*9 12 40 5	*83 1 3 8	Cañas Gordas.	595	8 59 11 6	*83 21 30 1
Cerro N.º 2.	—	*9 34 3 5	*83 38 42 5	Cartago, mirador del Pbro. Ibarra.	*1169	8 44 40 3	*82 57 30 3
Cerro N.º 3.	—	*9 37 23	*83 30 10 0	Id., estación del Ferrocarril.	—	9 52 59 5	
Cerro N.º 4 (supuesto Róbalo).	—	*9 8 23 6	*82 54 7 1	Volcán Irazú, trabajo oficial.	1436	9 59 27 3	83 54 5 1
Cerro N.º 5.	—	*9 29 26	*83 33 39 0	Id. Oersted, según dice Humboldt.	3452		
Cerro «Cruz del Obispo».	—	*9 17 57 9	*83 12 30 6	Id. Galindo, según dice Humboldt.	3382		
Duricá.	*3234	*9 22 50 3	*83 18 32 5		3344		
Cerro Buenavista, por carta americ.	3480	9 32 50	83 45 30				

Las cantidades marcadas con (*) deben rectificarse con mejores datos, pues aunque todas ó la mayor parte de ellas han sido calculadas por mí, están afectadas del error, en la base que he notado (sin ninguna responsabilidad de mi parte) y á que me referí en *La Prensa Libre* del 18 de Enero de 1900.

No doy la situación del Yurquin ó Zhorquin por que su determinación resultó muy falsa. Hoy que esa se hace necesaria para nuestros límites con Colombia, y que se dice se ha confundido ese punto con el Sixola, será conveniente que se haga un trabajo en forma para situar ese lugar y al mismo tiempo que se rectifique la longitud de Cahuilla y la situación de Pico Blanco para ver de hacer lo mismo con los puntos marcados con (*)

(Continuará).

P. N. GUTIÉRREZ.

¡Al fin!...

Un pueblo digno y valiente es el más hermoso galardón de una República, es un soberano que sabe dictarse leyes sabias que protejan á sus hijos en lo futuro, leyes preciosas que los den libertad y sabiduría!

El porvenir de nuestra patria depende del buen juicio de sus hijos, si somos sensatos y obramos con verdadero patriotismo, la victoria será nuestro triunfo.

En las actuales circunstancias cualquiera división política en nuestra campaña electoral sería un atentado de lesa patria. Sería una acción matricida, sería en fin, olvidar los principios ideales que se agitan en nuestros corazones para convertirnos en personalistas; pero no, imposible, el patriotismo no decae, el deseo de libertad es ya muy elocuente, muy elevado.

Nuestra máquina de pensar no admitirá otra idea que la inspirada por el amor que produce al ver sobre un escudo el resplandor de una democracia; para ello es necesario que sus hijos seamos nobles y formemos una sola agrupación, que un solo sentimiento nos cubra, esto es el principio verdadero que encierra el republicanismo bien interpretado. ¡La legítima herencia que nos legaron nuestros abuelos que murieron empuñando el estandarte de la libertad del derecho!

Llegó la hora de seguir su ejemplo,

momento solemne para nuestra afligida patria, ella padece y pide á sus hijos un facultativo que la mejore pronto y es el caso que éstos le presentan al notable juriscónsul don Ascensión Esquivel, llevando en vez de lancetas libertad completa y el principio de alterabilidad en el poder. El Licenciado Esquivel es el eminente doctor que, si no cura de veras á nuestra Costa Rica, contribuirá en gran parte á su restablecimiento. Él conoce lo profundo de nuestros males y sanará indudablemente nuestras heridas; mas, si no hiciere la felicidad material del pueblo, es porque hay llagas muy profundas que cerrar, pero esto es de un orden secundario, lo que se necesita es despejar el espíritu público y dar confianza al pueblo mismo; y no se diga que esto es del carácter costarricense, nuestra sangre es la de una raza en la que los sentimientos pobres y mezquinos huyen desterrados cuando hay animación, de unos cuantos pechos nobles, que antes prefieren morir con honra que ver ultrajada la bandera de una patria libre, y no olvidamos que una bandera se siente ultrajada cuando no se respeta la constitución del país que representa.

Se hace, pues, preciso acuerpar con verdadera entereza y patriotismo la candidatura del Licenciado Esquivel en el próximo periodo á la presidencia de 1902 á 1906. El Licenciado Esquivel realizará los más laudables fines para nuestra patria con la ayuda de un pueblo que lo aclama. MA-GOYA.

La paz universal ó El fin

Á mi querido amigo Miguel A. Salazar Estimado Miguel:

Dos noticias traen los periódicos de Europa que nos sorprenden agradablemente, si es que algo nos puede sorprender en este siglo. Una es el progreso de los «torpederos», ó sea el arte «de asesinar á traición.»

La otra, el progreso de la navegación aérea, ó la supresión de las fronteras.

Gustave Zéde, Santos Dumont. Dígame, Miguel, que viene ya la paz universal. O es imposible la guerra, por demasiado fácil, y entonces sale verdadera «La leyenda bíblica» (Blasfemia!) «Venid y veréis las obras del Señor, que quita la guerra hasta en los confines de la tierra.» Salmo 45 v. 8. O vendrá el fin, destruyéndose los pueblos uno á otro, como los perros del cuento, de los que sólo quedaron los rabos.

De todos modos la paz universal. — Aunque sea la paz de los sepulcros.

Los torpederos harían imposible la navegación, á no ser en caravanas de vapores y con todas las precauciones posibles.

Porque te digo que no tiene gracia eso de que sin saber cómo ni por dónde, le pongan á un buque una inyección de

dinamita (ó «digna marmita») que le haga volar hecho astillas.

El mar sería un desierto intransitable, á causa de los bandidos, digo: torpederos. En el aire sería distinto: un día, en vez de nube, veríamos sobre nuestras cabezas humo de pólvora; por truenos, cañonazos. Y en vez de granizo, caerían en los parques, patios y tejados, piernas, brazos y cabezas de «yankis» y de «chinos» de «ingleses» y «boers», etc. etc. Según las razas de combatientes.

Mas no te asustes con estas suposiciones terroríficas, pues tras esto vendrá la paz. Por lo menos tú y yo descansaremos ya en paz.

JUAN GARITA, Presbº

Sabanilla, Setiembre 21 de 1901.

DISCURSO

pronunciado por el Sr. D. C. Caldwell, Consul Americano, en la Iglesia Protestante de San José el 19 de Septiembre, día en que fueron celebradas allí las honras fúnebres del malogrado Presidente de los Estados Unidos, William McKinley.

Conciudadanos y amigos:

Apenas hace quince días que la noticia del atentado de asesinato contra nuestro venerado Presidente (llevado á cabo, por desgracia, con éxito) produjo un estremecimiento de horror á través del mundo entero.

Ya dos veces antes en nuestra historia había la mano de un villano dado muerte al Primer Magistrado. Primeramente, cuando un demente compositor de dramas, de imaginaria venganza de una causa perdida, asesinó al inmortal Lincoln. Luego cuando un ente, á quien por caridad debemos considerar maniático, puso fin á la existencia del desgraciado Garfield, y ahora, que el instrumento de una asociación, enemiga común de toda forma de gobierno, ya sea monárquico, democrático ó socialista, sume en la aflicción á una nación de setenta y cinco millones de almas.

A grande paso se aproxima el día en que las naciones, indignadas, arrasen esa guarida de asesinos, como del mismo modo que exterminaron los ingleses á los Thago en la India.

Y cuán absurdos sus crímenes!

En vano se ojearán las páginas de la Historia en busca de un ejemplo que demuestre que el asesinato de su mandatario haya cambiado la política de una gran nación. César cayó bajo la mano de Bruto, y la forma de gobierno implantada por aquel con habilidad asombrosa, sobrevivió y siguió rigiendo el mundo por diez siglos. El puñal de Ravillac puso fin á la vida de Enrique IV, pero no á su política que empuñó y continuó luego el gran Cardenal estadista Richelieu. Guillermo de Orange fué asesinado por Ge-

Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

♦♦♦♦♦ Fondos acumulados, £ 5.000,000 ♦♦♦♦♦ Ingresos anuales, £ 1.750,000 ♦♦♦♦♦

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes, **C. W. WAHLE**

Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRON Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

Espacio reservado para los avisos de
“La Mascota”, de Puntarenas, del señor don Santiago H. Viniegra,

EL RESTAURANTE CENTRAL DE JUAN AMIGHETTI

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente a la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José», de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Gabinete dental eléctrico Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

del Real Colegio de Londres

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA

Calle 17 Norte, frente al Mercado



Unicos agentes
 en San José
W. Steinvorth & Hno.



Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA



en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

Rojas y Bonilla Gran Taller Mecánico

Composición de toda clase de maquinaria por complicada que sea.—Corte y preparación de madera cepilladora y machiembreda.—Venta de maderas secas y de magnífica calidad.—Precios los más bajos de la plaza.

Antiguo beneficio de Riotte

á orillas del río Torres, barrio de Amón



Almacén y Tienda de Novedades

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

Por mayor y al detal, á precios sumamente bajos, realizamos el inmenso surtido que renovamos cada mes. Todo es de la mejor calidad y de última moda, conforme á arreglos hechos con nuestros proveedores en los mercados europeos.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

LA OFICINA DE LOS

Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO
receta en el mismo despacho

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Mason de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado. Dirijirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

¡Atención, Ganaderos!

Doy en arriendo la finca denominada «El Chagüite» situada en «La Barranca» jurisdicción de Puntarenas. Consta próximamente de 400 manzanas de potrero de «pará» con abundantes aguas y cercadas totalmente de alambre.

Para precio y condiciones entenderse en San José con don Manuel Ulloa y en Heredia con

CARLOS LIZANO U.

Agosto 21 de 1901.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de Calzado Americano para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería
Todo fresco y de calidad inmejorable.

Herrero Hermanos
sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERÍA el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

Fábrica de Calzado EL ACORAZADO Bertheau y Comp.^a

Grandes almacenes de géneros, abarotes y sucursal de EL ACORAZADO en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana. Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un Cinematógrafo y un Grafófono sistema Edison.

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdad

LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

Elixir Antiasmático de Alvarado

Puntos de venta: San José, «Botica Oriental»

Provincias: Las principales boticas.



preparado únicamente por
FRANCISCO J. ALVARADO
ESPARTA, COSTA RICA



Precios { Un frasco. 3.00
Una docena. 28.00

De resultados admirables en todos los casos de esa crúel enfermedad en que ha sido probado. Experiencias de éxito envidiable durante largos años. No contiene sustancias venenosas ni perjudiciales. Mucho cuidado con las imitaciones.

rard, y sin embargo fué un hecho la independencia de Holanda, que vino luego á ocupar su puesto entre las naciones libres.

Su excelencia el Ministro Americano os ha hablado en términos adecuados de la vida pública y de los importantes servicios del grande hombre que hoy lloramos. A mi me toca evocar ligeramente el recuerdo del estadista, del Presidente, del hombre.

Si aquel que llega á identificarse con una política grande y próspera, de modo que venga su nombre á ser sinónimo de esa misma política, si ese, digo, es un estadista, no podemos negarle ese título á McKinley. Un periódico de Austria le reconoce como el más grande hombre de estado después de Bismark.

Como Presidente, su nombre pasará á la posteridad junto con los de Washington y Lincoln á completar el trío de nuestros más grandes jefes. A igual de Lincoln, su oído estaba siempre alerta á los latidos del corazón de su pueblo y su constante esfuerzo se dirigía á darle expresión y cuerpo á la voluntad racional de ese pueblo mismo. De ahí su inmenso poder. Por grande que sea un hombre, su voz ha de perderse débil y sin eco en el vacío si habla solamente por sí mismo; pero cuando esa voz concentra la voluntad de una nación entera, se convierte en voz divina; no solo en medio del estruendo de la batalla y del choque de las armas, sino también en las tareas tranquilas de la paz. El poder del Océano no se manifiesta solo en su rugiente y agitado seno, se revela igualmente en la ola majestuosa que en día claro y sereno viene á besar la orilla de la playa y á deponer allí la fuerza que le imprime la inmensidad que ha atravesado al poderoso empuje del Océano.

McKinley era poderoso como presidente, porque atendía y ejecutaba la voluntad racional de setenta y cinco millones de ciudadanos libres é inteligentes; era sin embargo humilde en el ejercicio de sus funciones y tan accesible para el menesteroso como para el más acaudalado pudiente.

Lloró con tal modestia sus grandes facultades
Y fué tan puro en su alta misión, que sus virtudes
Cual ángeles protestan con lenguas de trompeta
Contra el maldito crimen que nos le arrebató.

Pero el recuerdo de McKinley más grato á nuestra memoria es el que nos lo representa en su carácter de «hombre», de ese hombre puro, de ese esposo modelo, cuya vida inmaculada, endulzaban las caricias del amor y del hogar.

A pesar de hallarse desde muy temprano en pleno foco de una vida pública, jamás pudo el fudo del escándalo manchar la pureza de su conducta pública ó privada. Y todas estas cualidades aparecían complementadas, coronadas por su carácter esencialmente cristiano, tan exento, sin embargo, de ostentación y fanatismo, y que, ya en las puertas de la Eternidad, puso en sus labios estas últimas palabras: «Nearer, my God, to Thee!» (1) (Más cerca de tí, Dios mío!

La gloria principal de una nación consiste en sus grandes hombres. Si

(1) Estribillo de un himno protestante.

nuestra patria no hubiera dado al mundo más que la vida y ejemplos de Washington, Lincoln y McKinley, no habría existido en vano; que mucho, pues, señores, que se halle hoy nuestro país sumido en amargo duelo. Hoy, desde que Aurora con sus primeros rayos dora las escarpadas costas de Maine, hasta que, en su graduada rotación va el astro rey á morir y sepultarse en los confines del Pacífico, el zumbido afanoso de la industria se da tregua y calla en la nación más industriosa de la tierra. Rodeado de los esplendores de Oriente, de vastos campos cargados de dorada mies, del fuego centellante y glorioso de las fraguas y las minas; en ciudades y provincias, en aldeas y en caseríos todo norte americano acude hoy á la parroquia ó á recinto adecuado, á pagar el «último» tributo de respeto á McKinley muerto, el «primero» á su inmortal memoria.

Nosotros, un pequeño grupo en suelo extraño, unimos desde aquí nuestro duelo al de nuestros compatriotas, y mezclamos nuestras lágrimas con las de ellos, en lamento de nuestra inmensa pérdida. Dios de nuestros antepasados cuya egida nos ha amparado siempre y confortado en todas las amarguras que afligen á una nación; tú que nos llevaste salvo á través de nuestras guerras internacionales y civiles; que premias-te nuestra labor con abundante cosecha; tú, Señor, árbitro absoluto de todas las naciones; que no permites que pase desapercibido ni la muerte de la más humilde avecilla; tú cuyo poder y gloria se revelan tanto en los delicados matices que tachonan las alas de la mariposa como en el sombrío crepúsculo en que corre envuelto el carro de la Noche y el esplendor glorioso que le sirve de túnica á la Aurora, conforta á nuestra afligida patria y derrama el bálsamo del consuelo sobre ese desgarrado corazón que llora hoy solitario ante una fosa abierta allá en Canton!

Extranjero

El río de las Cañas destruyó la vía terrestre por cuyo motivo no servimos á nuestros suscritores los cables de hoy.

Crónica

El monumento

contratado para perpetuar la memoria del Sr. Licenciado don JESÚS JIMÉNEZ, está ya en el país. Como no está aún pagado todo el precio, se excita á las personas que no han cubierto la suscripción se sirvan atender el cobro que les hará la persona encargada al efecto.

San José, Setiembre 24 de 1901.

Por el Comité

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

Pte.

GERALDO CASTRO

Tesorero

Grato nos es

saber que el ilustrado, cuanto virtuoso

so doctor don Matías Cornelio Rojas, regresará pronto al país después de haber concluido brillantemente sus estudios eclesiásticos. Auguramos al amigo acierto y felicidad en la sagrada práctica del sacerdocio.

Urge resolver.

Varios vecinos de Atenas—entre ellos unos que deben á los fondos municipales por detalles de camino y patentes de comercio—han solicitado la remoción del Municipio y que se conserve en su puesto al Jefe Político de aquel cantón para su tranquilidad.

Urge resolver en cualquier sentido las solicitudes presentadas al Presidente de la República; ojalá se resuelva remover á todas las autoridades de aquella villa, inclusive los polizontes y el Alcalde. (Comunicada).

Saludamos respetuosamente

al doctor don Eloy Pareja García, distinguido miembro del partido liberal colombiano, quien ha llegado á Puerto Limón, en donde intenta establecerse. Deseamos al emigrado todo género de prosperidades.

Esa calle de Aranjuez,

que va de la Aduana al camino real de Guadalupe, la del empedrado inacabable, está salpicada de agujeros, en los que se hunden las carretas y se destrozan los pobres bueyes. La van á componer? De seguro!

Lo ocurrido en el Salvador

Con motivo de la explosión del parque de un cuartel, es la señal que nos da la experiencia en cabeza agena para echar nuestra barba en remojo. Retírense los cuarteles del centro de la población; ya se sabe que con una buena poliefa basta para guardar el orden dentro de las ciudades; tanto más cuanto que tenemos á la mano, para ese uso, las Casas de Corrección.

En nuestro artículo

titulado «Crónica del Congreso» del 19 del corriente, manifestamos la extrañeza que causó al diputado señor Loria Iglesias, que nuestro representante en Londres no hubiera dado cuenta de los abusos que su colega doctor don Moisés Castro ofreció demostrar en la sesión siguiente con una carta de un inglés, la que por desgracia no presentó en el día ofrecido por haberla entregado al señor Secretario de Estado Liedo Pacheco. Interpelado este último por el señor Castro por qué no hacía alusión á dicha carta, contestó el señor Pacheco que no la había llevado al Congreso porque lo creyó innecesario después de lo que particularmente había conversado con el interpelante. Algo de esto consta en «La Gaceta» de 19 y 20 del presente.

Como la aseveración del señor Castro envuelve un cargo grave para el señor Witting, será preciso que se puntualice si es fundado ó se retire si no tiene razón de ser.

SE DESEA COMPRAR

una Descascaradora «Engelberg» un Pulidor y un Clasificador.

SE VENDE

un Motor y Caldera de 40 caballos de fuerza, en perfecto estado, muy barato, y una Lavadora de café «Torrents.»

LA SEVILLANA. - Perez y Rico

Gran Fábrica de Sombreros de Fieltro

Está abierta al público esta nueva industria que viene á llenar una necesidad. En la tienda situada al lado del establecimiento de Don Eloy González, serán servidas las órdenes de los aficionados á lo bueno y lo barato. Gran variedad de clases y estilos á precios reducidos.

El agua de Santa Ana

En bebidas, la más sana,
Que en «El Descanso» se expende
Es el agua de Santa Ana:
Ni al gusto más fino ofende.

Si señores, esta es la bebida más sana, tónica y digestiva; excelentes cualidades que la hacen recomendable para las malas digestiones, efecto de la dispepsia tan común en estos países cálidos de la zona tropical. Para recomendar las cualidades de dicha agua me valgo de la experiencia propia, pues hallándome yo sufriendo la molestia de dichas digestiones laboriosas, he principiado á usarla y he notado con ella mucha mejoría. Dicha bebida, así como muchas otras, se hallan de venta en mi establecimiento «El Descanso» frente á la Cárcel.

INOCENCIO ANDIÓN F.

PODERES

Durante mi ausencia del país, queda al frente de mi estudio el señor don Adolfo Boletti Fait y con mi poder generalísimo el señor Licenciado don Leonidas Pacheco.

San José septiembre de 1901.

FRANCISCO TENCA.

Arquitecto

Aviso.

Se vende de ocasión un Despulpador Gordon, nuevo, una sierra circular, una transmisión para fuerza por cable, muñoneras, poleas, tubos de cuatro y seis pulgadas de diámetro y varios accesorios de fontanería.

J. F. E.

APARTADO 424.

Ocasión calva.

Debiendo ausentarme del país, ofrezco en venta mis casas de Limón. Están «perfectamente situadas» y reditúan dos por ciento mensual. Dónde hallar colocación más productiva para el capital?

Gustavo Pradilla II.

Fernando E. Parraga

Corredor Jurado y Comisionista

Jarabe de Tabonuco

AL GUAYACOL

preparado únicamente por Jiménez & Co.

De éxito seguro en la curación de las afecciones de las vías respiratorias, como **Catarros, Bronquitis, Broncorreas**, etc. y de consiguiente un preservativo contra la **Tisis Pulmonar**.

De venta en la Botica Alemana, San José.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Imprenta y Librería Española de María y de Linares

ESPEJO

se compra uno con ó sin marco, de tamaño grande como para puerta de armario.

Dirigirse al apartado correo núm. 196.